

Por orden del director
El redactor-jefe
Pedro Jordana

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

LA LUCHA

Organo del partido republicano radical de la provincia

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idioma religioso, porque los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas.
Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

AÑO IV.

NÚM. 134

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de San Pedro, 41.

REUS 11 DE ENERO DE 1913

Trimestre . . . 1 peseta.—Número suelto . . . 5 cte
Anuncios y comunicados á precios convencionales

LO SENTIMOS

Hemos leído en todos los periódicos liberales y republicanos, algo sobre la retirada de Maura.

Nosotros por no oponerse o decir lo contrario a nuestros colegas no hemos dicho sobre el particular "esta boca es mía". Pero pudiéndose interpretar nuestro mutismo en algo que nos obligaría más tarde a rectificar, hemos de decir con toda franqueza que sentimos vivamente la actitud adoptada por el gavilán mallorquín.

Estábamos convencidos que su entrada en el poder obligaría a cumplir promesas que se tienen hechas.

Se ha dicho una y mil veces que la subida de Maura obligaría al Partido Radical a demostrar lo que viene predicando y como nosotros estamos siempre a las órdenes de los que quieren hacer algo práctico, teníamos verdaderos deseos de que gobernare Maura ya que su intervención directa en el poder, tenía de llevarnos donde tenemos tantos deseos de llegar.

La retirada de Maura nos ha contrariado y esperamos que el funesto conservador cambiará de actitud volviendo a la política activa, dispuesto a escalar el poder cuando le parezca bien.

Lo dicho por la prensa democrática y mas directamente por la radical, será un motivo mas para que Maura sea gobierno antes de finir el año actual.

Si subiendo Maura ha de estallar la revolución para luego implantar la República, rogamos a Maura que vuelva a la vida activa, que sea poder cuanto antes, pues nosotros estamos dispuestos siempre a secundar a los jefes del republicanismo español, cuando se trate de hacer labor práctica.

Que venga Maura y que se muestre y pruebe que es absoluto, nosotros se lo agradeceremos con toda el alma y le aplaudiremos, aunque luego estos aplausos tengan que convertirse en condenaciones para los que hasta hoy se llaman redentores del pueblo y partidarios de las Repúblicas.

Que suba Maura y saldremos de dudas.

EL POBRECITO PAPA PRESO

Dícese que el Papa está preso en el Vaticano. Ahí va una lista del personal que tiene a su disposición en aquella horrible cárcel de 11.000 habitaciones.

- 20 mayordomos.
- 190 prelados domésticos.
- 170 camareros secretos y supernumerarios.
- 6 camareros secretos de capa y espada.
- 30 oficiales del Estado Mayor de la Guardia Noble.
- 60 soldados de esta misma Guardia.
- 120 camareros secretos de capa y espada, y supernumerarios.
- 70 camareros honorarios.
- 200 camareros de honor de capa y espada.
- 14 oficiales de las Guardias zuiza y palatina.
- 7 capellanes honorarios.
- 20 cléricos secretos.
- 100 intendentes escuderos, etc.
- 50 ujieres efectivos y supernumerarios.

Total, 1.160 carceleros que no ganan lo que consumen.

Un hombre tan inmensamente rico como ha de interesarse por la vida y el bienestar de los trabajadores?

El Papa tiene inmensas riquezas en los bancos y explotaciones.

Y, como dice el Evangelio, allí donde tiene sus tesoros tiene también su corazón.

EL AÑO 1912

Ha finido el año, y en los pasajes de su historia deja para nosotros fechas imborrables, fechas que guardaremos grabadas en nuestra conciencia de verdaderos republicanos.

Empezamos el 1913, y prometemos seguir nuestra norma de conducta combatiendo desde el monárquico al católico, y del católico al carlista más empedernido, y a todos los que se opongan al bienestar de nuestra pobre y andrajosa España.

Quiera la formalidad y decencia de los hombres que en el transecurso de ese nuevo año, podamos hacer algo positivo en pro de nuestros sacrosantos ideales, mitigando así las inmensas penas que pesan encima de los verdaderos amantes de la libertad y del progreso.

Saludemus al año que está al nacer, puesto que si los hombres sabemos portarnos como a tales, será album que registrará en sus hojas la gloriosa fecha

de nuestra emancipación regeneradora que acabará con el cúmulo de injusticias de que somos víctimas.

Luchemos sin descanso para unir por el fin que nos está encomendado, a todos los hombres libres, trabajemos dentro de nuestra esfera política para combatir a la fiera reaccionaria, a la fraileocracia y al alto clero, por ser los causantes de nuestras desdichas, y no olvidemos a los inquisidores que amparándose en la palabra «orden» hicieron encarcelar infinidad de honrados ciudadanos, mandaron al destierro a muchos y ordenaron la muerte de Ferrer, Mulet, Hoyos y Clemente García.

Agrupémonos todos bajo los pliegues de nuestra enseña venerada y preparémonos para luchar, toda vez que «La lucha es vida» y solo luchando podremos ser dignos de figurar en el concierto de los pueblos libres.

Bienvenido sea pues el 1913, si él ha de ser quien nos dé albergue en los acontecimientos que creemos llegados, si los hombres saben luchar y vencer.

INGENIERO.

A un diario local

Un colega de la localidad tiene prometido decir algo sobre un asunto que nos interesa.

Si durante la presente semana no lo hace, nos veremos obligados a decir algo que por respeto nos callamos.

Las "Felicitaciones"

Estamos en plena actuación de la hipocresía andante, jamás soñar con que desaparezcan las rutinas y las feas costumbres que anidan en el alma ciudadana.

A través del espejo renovador de rancias teorías hemos observado infinidad de hombres que apesar de sus manifestaciones nos han hecho sugerir la idea de que en este suelo bendito ya todo es posible mientras se cuente con un estómago a propósito para todo.

Las "felicitaciones" nos han proporcionado unos ratos excelentes, y sus hombres; los hombres de las felicitaciones, nos han divertido la mar, porque cuidado que hace falta tener de *aquel* para ir tarjetita en mano a implorar unas miserables perras chicas con el consabido *que las pasen Vds. felices*.

Vergüenza debería darnos semejante espectáculo, por ser propio de los tiempos en que los nacimientos, las adoraciones, y las tonterías, abundaban por doquier.

Mas hoy que todos aceptamos estos actos como a simples ridiculeces, en beneficio propio de las instituciones religiosas y de sus doctrinas, hemos de convenir en que, es mas honrado mas lógico y mas humanitario dejar de co-

mer pavo, que ir a mendigarlo siguiendo teorías inculcadas por los que lo comen a nuestras espaldas.

Hay que acabar con estas costumbres tan arraigadas, por ridículas y reaccionarias.

Basta de felicitaciones.

VERÓN II.

El sacerdocio en la Religión

No véis, queridos lectores, a un enjambre de hombres que visten siempre de luto para significar que lloran lo que ellos mismos ignoran: la muerte de un ser humano que se tituló Redentor de sus semejantes?

No oís a esa pléyade de misántropos, de utopías, unos, de falaces e hipócritas otros, que repiten eternamente, con carácter de divino—lo indescifrable—las escenas que en un proceso y ejecución de sentencia pasó aquel que se tituló Redentor, y las pragmáticas que estableció para fundar una Religión, símbolo, como todas, de lo indiscutible y no averiguable?

No oís como desde que el tal Redentor (y aun no estamos redimidos) implantó sus doctrinas, esa gran legión de ministrantes de aquellos principios, vienen repitiendo lo mismo, sin que todo lo que han enseñado haya mejorado la condición humana, considerada socialmente, antes al contrario, que con su absorbente proceder y con el establecimiento de su culto exterior, una serie de prácticas ridículas y absurdas, han venido explotando muy a su gusto y a su provecho, a sus adeptos?

Pues, bien; estos son los ministros de la Religión más católica que cristiana, siempre intolerables y eternamente fanáticos en los principios que creen o simulan creen; atentos siempre a los intereses de su institución en perjuicio y menoscabo de los intereses generales de la sociedad. Cantan y rezan por el alma del prójimo para que su cuerpo pueda sobrevivir cómodamente allá en la tierra.

¡Bonita doctrina! tener que valerse el ser humano de sus semejantes para que se salve su alma allá en otra vida inverosímil! ¡Será que sus propias obras no tienen ningún mérito, que necesita de las súplicas de los ungidos, de los que se abrogan atribuciones y representaciones cuya legitimidad no justifica su posesión!

Queridos lectores, os suplico que no seáis incautos, hacedes el vacío y habréis obrado bien.

BUENO.

¡Guerra a la guerra!

Otra vez más ha pasado sobre Europa la fiera e indomable Parca, traida de la negra mano de la pálida Muerte; otra vez más parece ha retrogrado el

Hombre á sus prehistóricos instintos de fiera salvaje.

En un momento, es un solo momento, no más que en un instante [horroriza pensar] se queda *viuda una esposa* y huérfanos *unos hijos*; arruinanse familias enteras, se destruye hogares... toda la gama, en fin, de los *horrores humanos*.

Y, además, la *vuelta a los sentimientos prehistóricos de barbarie «homo hominis lupus»* — sentimientos heredados del hombre de las cavernas que no es propiamente el *Hombre con mayúscula* y categórico — tal vez, *¿quién lo sabe?* del antropopiteco y reñidos con la fraternidad *crisiana*. ¡Pobre Fraternidad, como te están poniendo!

¡Odios de raza, odios de religión, odios y rencores por doquier!

Y el Progreso consiste precisamente en alejarnos lo más *posible* del tipo del hombre cavernario (ojo al *cajista*), del que luchaba con el *ursus spelæus*.

Y aún hay quien se atreve a decir (¡desgraciados!) *que la guerra es elemento de progreso*. ¡Paradoja, paradoja, paradoja! De progreso *minúscula*, tal vez, pero del Progreso *con mayúscula*, lo niego. La guerra, la guerra que cuesta lágrimas y sangre y oro y sudor, la guerra que arruina al vencido, la *guerra que lleva* tras de sí la desolación y la muerte, *¿cómo va a ser elemento del Progreso?*

¿Que hay que cultivar el valor. Convenido. Pero, *¿qué valor?* ¿Que valor? preguntamos. ¿Que valor, señores pánegristas ó excusadores de la guerra? Hay que cultivar el valor, sí; pero es el valor humanitario y humanista, altruista, idealista... ista... ista, fraterno, sociológico, progresivo. Hay que cultivar el valor sí; *pero es el valor progresista del sabio que, arrojando impávido el sol para estudiar las costumbres de los himenopteros, muere de una insolación, ó el valor sociológico del aviador que, buscando por los cielos nuevos horizontes en la ciencia, cae de su areoplano y va a estrellarse contra la torre de una iglesia ó se queda ensartado en el pararrayos de un cuartel*. ¡Este; este es valor!

¿Que la guerra enseña el menosprecio a la muerte? Y *qué es el hombre sin vida sino un hombre muerto?* Si esa doctrina *sombría del desprecio a la vida*, pues aquí por trágica dialéctica despreciar la muerte equivale a despreciar la vida, — si esa doctrina se propagara y llegase el caso de un suicidio colectivo del género humano todo, *¿qué sería de la humanidad? ¿Qué del arte? ¿Qué de la ciencia? ¿Qué de la moral? ¡Horroriza el pensarlo!*

¡Guerra a la guerra y paz a la paz! Tal debe ser nuestro lema.

¿Genio Alejandro? ¿Genio César? ¿Genio Federico, mal llamado el Grande? ¿Genio Napoleón? ¡Sí, malos genios! El último y más obscuro maestro de escuela hace más por el progreso humano que esos nefastos y supuestos genios hicieron.

Las artes son todas hijas de la paz; hasta las artes de la guerra. En tiempos de paz se forjan los cañones; hombres de paz inventan los explosivos.

No; no; no cabe defender la guerra; no no cabe defender nada que nos traiga la muerte; porque la muerte es el supremo de los males. ¡Viva la vida! ¡Muera la muerte! Defender la guerra es defender la muerte. Y ahora que estamos todos, es decir, todos los hombres progresivos, sociológicos y humanitarios, pidiendo a voces la abolición de la pena de muerte, *¿vamos a caer en la vergonzosa inconsecuencia de defender la guerra?*

El hombre ha nacido para vivir y no para morir; y el que muera al cabo no quiere decir *que haya nacido* para ello.

Y todos nuestros esfuerzos deben ten-

der a suprimir la muerte. Porque después de muerto un hombre, *¿para qué sirve?*

Por estas y otras tan poderosas razones como estas y que ahora me callo, dejándolas para mejor ocasión, hay que combatir la guerra. ¡Guerra a la guerra!

Y esta guerra — la única que puede admitirse, la guerra a la guerra hay que empezar a inculcarla a los hombres futuros desde su más tierna edad, desde su primera infancia; y día a día, hora a hora, sin cesar. *Gutta cavat lapidem* (la gota horada la piedra) y al árbol hay que enderezarlo mientras es tierno renuevo. Inculquemos, pues, en los niños desde su más tierna infancia, el horror al derramamiento de sangre; inculquemos en sus maleables corazoncitos sentimientos de dulzura, de humanidad, de filantropía.

Hay que empezar por enseñarles a no maltratar a los pobres e inocentes animalitos — que son también criaturas de Dios, — a no martirizar a los *grillos*, a no perseguir en la calle a las *parejas de perros enamorados*, a no tirar piedras a los nidos. Y aún debemos ir más allá, y que no estropeen los árboles; que no desfilpen los muñecos. *Que sean dulces*, y mansos, que no apelen a la fuerza para resolver sus contiendas; que aprendan que la razón se basta a sí misma.

Hay que proscribir el culto a la sangre. La sangre es antiprogresista. La cuestión es vivir, vivir, vivir. Pues que no hay hasta hoy al menos, otro remedio, resignémonos a morir, pero no nos matemos los unos a los otros, porque eso es inhumano. Si los hombres dan en matarse unos a otros, con uno u otro pretexto, *¿qué va a quedar al cabo del género humano?* Y si el género humano desaparece no me cansaré de repetirlo, *¿qué será de la humanidad?*

Bien sabemos que lo importante, lo universal, lo eterno, lo categórico, no es cada hombre de carne y hueso, sino la idea del hombre, la idea-hombre o el hombre idea, la Humanidad; pero si desaparecen los hombres *todos de carne y hueso*, *¿qué será del hombre idea?* ¡Profundísimo problema!

Por todo lo cual: guerra a la guerra!

MIGUEL DE UNAMUNO.

Fiesta republicana

Fué tan importante y trascendental para el Partido la fiesta republicana de Masroig organizada por los valientes radicales de aquel pueblo, que faltaría a nuestros deberes si no diéramos cuenta de la misma.

Peró los que emborronamos cuartillas sin ser periodistas, tenemos de hacerle robando las pocas horas de descanso que nos quedan. Muchas veces, contra nuestra voluntad, cometemos involuntariamente algunas de estas faltas de cortesía con los que por sus esfuerzos se hacen acreedores de todos los respetos y consideraciones.

Nos quedaron tan gratos recuerdos de aquella fiesta que hacemos público nuestra satisfacción y agradecimiento y tenemos vivos deseos de volver por allí y junto con ellos emprender una campaña de organización por toda aquella comarca. Pureza, convicción, fe, energía y todo cuanto se necesita para luchar y vencer se encuentra con los republicanos de por allí, porque la atmósfera corrompida de los convencionalismos no encuentra albergue; con ellos lucharemos siempre porque sin grandes esfuerzos lograremos engrandecer el Partido.

De la fiesta republicana nos tomamos

la libertad de reproducir de nuestro colega *La Voz del Pueblo* de Tarragona ya que es el fiel reflejo de cuanto pasó. Dice así:

INAUGURACIÓN

DE UNA BANDERA

En Masroig, pueblo baluarte del republicanismo del distrito de Gadesa, tuvo lugar el día 22 la inauguración de una hermosa bandera perteneciente a la «Agrupación Republicana». Con tal motivo se organizó una preciosa fiesta puramente democrata, a la que concurrimos galantemente invitados, por tratarse de un acto de mucha importancia para nuestra propaganda radical.

A las 4 de la tarde se organizó una manifestación para saludar la llegada de comisiones y oradores, recorriendo las principales calles de la población a los actos de la Marsellesa, hasta llegar al local de la «Cooperativa». Por la noche tuvo lugar un banquete popular, al que concurrieron 150 comensales y una vez terminado, la banda de música que dirige el ciudadano Pujol, presidente del Comité de Bellmunt, que fué la encargada de la parte musical, tocó la hermosa sinfonía «La Sabadellense», que fué sumamente aplaudida, así como una preciosa pieza obligada de cornetín, mereciendo felicitaciones de todos los presentes.

A las 8 dió principio el mitin. El Presidente del Comité, en breves palabras, dió por abierto el acto, cediendo la presidencia al honrado correligionario D. José Llop, a quien el pueblo de Masroig tantos sacrificios debe y en particular el partido republicano que en todas ocasiones ha tenido en él, más que el protector de la idea, un padre amantísimo, dispuesto a sacrificar vida e intereses.

Su presencia fué coronada con aplausos y vivas al Sr. Llop, quien emocionado, después de breves palabras, la cede al compañero José M.ª Giné, quien con facilidad explica lo que significaba el acto que en aquel momento se celebraba. Escuchó aplausos.

Habló Blanch (J.), de la localidad, quien aconsejó al pueblo la necesidad que hay de trabajar para no ser víctimas de la burguesía que le explota miserablemente; fué aplaudido.

Hizo uso de la palabra Muntané, alcalde radical de Marsá, quien explicó el por qué es radical la labor que debe hacerse en los municipios en cumplimiento del deber; también fué aplaudido.

Rafes, de Guiamets, saludó a los presentes en nombre de los republicanos que representaba.

Olivé, de Montroig, que combatió a los curas por ser el peor enemigo del pueblo, escuchó muchos aplausos. El presidente cede la palabra a nuestro compañero Cabré, de Bellmunt, cuya presencia fué saludada con aplausos. Hecho el silencio, saluda a los presentes en representación de *La Voz del Pueblo*, así como del Comité de Bellmunt, de quien lleva la representación. En este momento se agita en ondulaciones la enseña de aquellos correligionarios, ofreciéndose el orador a luchar bajo sus pliegues cuando llegue el momento preciso de verificarlo. Combatió con energía el funesto clericalismo y anatematizó a todos los tiranos que esclavizan al pueblo, siendo calurosamente aplaudido.

Pallejá de Reus, y como representante de *La Bandera Roja*, hace uso de la palabra. Este joven obrero pronunció su fogoso discurso versado sobre las religiones y sus farsas, canta un hermoso himno a la clase obrera, la cual dice, debe preocuparse algo más del estado lamentable que atraviesa; de una manera maestra y con datos irre-

futables, habla de la propiedad y los crímenes que los burgueses cometen con los explotados, por no tener las fábricas y talleres en debidas condiciones; aboga por la revolución como único específico para redimir a la humanidad.

Los aplausos duran algún tiempo hasta que el presidente cede la palabra al joven redactor de LA LUCHA, Jordana. El público lo recibe con aplausos; habla y dice que se siente orgulloso de estar en un pueblo que para nada necesita la República, porque cree que entre sus conciudadanos ya la tienen y lo demuestran de una manera práctica en todos sus actos así como en la administración local, modelo de Ayuntamientos, y que si prosiguen los sanos consejos del hombre que por sus dotes ocupa la presidencia del acto, será Masroig un pueblo que apesar de ser en territorio español parecerá hijo de una nación tan próspera y civilizada como Francia o Bélgica.

Luego pasa a explicar el significado de los lemas de Igualdad, Libertad, Fraternidad y Justicia, que el enorme público le interrumpe varias veces en su precioso discurso; dió una explicación de los males de que adolece la actual sociedad, dejándonos llevar por los eternos explotadores que al amparo de la democracia se esparcen por nuestro pueblo y que, de continuar así, será España el país más bajo en el nivel del mundo civilizado. Los aplausos duran largo rato.

D. José Llop, en elocuentes palabras, dió el acto por terminado, dando las gracias a los reunidos y en particular a los comisionados de los pueblos de Falset, Marsá, Bellmunt, García, La Figuera, Serra de Almos, Guiamets, Montroig, Flix, Mora de Ebro y Reus. A propuesta del correligionario Juan Bautista Cabré se expidió al ministro de Gracia y Justicia un telegrama pidiendo el indulto del Dr. Queraltó.

Por fin de fiesta se dió un baile en obsequio a las simpáticas señoritas que concurrieron a la misma, que fueron muchas.

Un aplauso a D. Florencio Tort, alcalde radical, quien presidió el banquete en representación del pueblo, así como para el correligionario Jaime Giné Vernet, presidente del Comité, y mi sincera felicitación a las señoras y señoritas que sirvieron la cena, por su esmero y amabilidad. Y pueden estar seguros de que todos guardaremos grato recuerdo de tan agradable fiesta.

J. B. C.
Hoy 23-12-12.

¡Oh, los Sanchos!

¿Quijote me llamáis, porque una idea altruista, redentora, inmaculada, como es la libertad, vibra exaltada y en mi cerebro ardiente centellea?

¿No es grandioso el volcán cuando flamea?
¿No lo es la ola que avanza desbordada?
¿Os gusta más la charca emponzoñada con su fétido cieno que rastrea?

Si ingrato el pueblo al caballero ve con desdén ¡mejor! Jamás de canso de amarle... ¡Es desgraciado y es bastante!

¡A la ola yo! ¡Vosotros al remanso!
¡Ah! Prefiere estrellarme en Rocinante a andar seguro en vuestro rucio manso.

FEDERICO IRIARTE DE LA BANDA.
Ramales, 24 Diciembre 1912.

Antagonismo pedagógico

La moderna pedagogía, despojada de tradiciones y convencionalismos, ha de ponerse a la altura del concepto racional del hombre, de los actuales conocimientos científicos y del consiguiente ideal humano.

Si por cualquier género de influencias se diera otro sentido a la enseñanza y a la educación, y el maestro no cumpliera su deber, sería preciso denunciarle como evacuador, y declarar que la pedagogía no pasa de artificio para domar hombres a beneficio de sus dominadores.

Por desgracia esto último es lo que principalmente ocurre: la sociedad está organizada y se sostiene, más que como dirigida hacia la satisfacción de una necesidad general y al cumplimiento de un ideal, como entidad que tiene especial empeño en conservar sus formas primitivas, defendiéndose tenazmente contra toda reforma, por racional y apremiante que sea.

Ese afán de inmovilidad da a los antiguos errores el carácter de creencias sagradas, los rodea del mayor prestigio, les da autoridad dogmática, y sucede que después de crear perturbaciones y conflictos, las verdades científicas quedan sin aplicación, o la tienen escasa, y en vez de extenderse iluminando todas las inteligencias y traduciendo en instituciones y costumbres de utilidad común, se estancan abusivamente en la esfera del privilegio; de modo que en nuestros días como en los tiempos de la teocracia egipcia, hay una doctrina exotérica para las clases bajas, las destinadas al trabajo, a la defensa y a la más degradante miseria.

Por eso tenemos la doctrina mística y mítica, cuya dominación y extensión es únicamente comprensible y explicable en los primeros tiempos de la humanidad, gozando aún de todos los respetos, al paso que la doctrina científica a pesar de su evidencia, queda reducida a la limitada esfera en que viven los intelectuales, y a lo sumo es reconocida en secreto por ciertos hipócritas que, por no sufrir perjuicios en su posición, han de hacer pública ostentación de la contraria.

Para patentizar ese antagonismo absurdo, nada más a propósito que el parangón en que la ampulosidad imaginativa del crédulo ignorante contrasta con la sencillez racional del sabio.

Ante ese antagonismo, sostenido tanto por ignorancia como por interés, la pedagogía positiva, la que se propone enseñar verdades para que resulte justicia práctica, debe metodizar y sistematizar los conocimientos positivos de la naturaleza, inculcarlos en la infancia y preparar así elementos para la sociedad equitativa, para aquella que, como expresión exacta de la sociología ha de funcionar en beneficio individual y recíproco de todos los asociados.

Necesario es que Moisés o quien fuese autor del Génesis y con él todos los dogmatizantes, con sus días de la creación sacada de la nada por la potencia de un creador que pasó antes eternidades en inacción absoluta, ceda el puesto a Copérnico, que demostró el doble movimiento de los planetas sobre sí mismos y al rededor del sol; a Galileo, que proclamó que el sol y no la tierra es el centro del mundo planetario; a Colón y con él a cuantos partiendo de la esfericidad de la tierra se lanzaron a recorrerla en todos sentidos para formar su inventario y dar fundamento práctico a la fraternidad humana; a Cuvier y a Linneo, fundadores de la historia natural; a Laplace, inventor del desmentido y subsistente sistema cosmogónico; Darwin, autor de la doctrina transformista que explica la for-

mación de las especies por selección natural, y a todos los que por la observación y el estudio desmienten la supuesta revelación y exponen con verdad demostrable lo que son el universo, los mundos, la tierra y la vida.

Contra los males producidos por las generaciones sumergidas en el error y la superstición, de los cuales si muchos individuos se libran es para caer en antisocial esceptismo, es eficazísimo remedio, sin desechar otros no menos eficaces educar e instruir la generación naciente en el conocimiento positivo y racional de esta naturaleza de que forma parte.

Mujeres así educadas serán madres en el verdadero sentido natural y social no transmisoras de supersticiones tradicionales enseñarán a sus hijos la integridad de la vida, la dignidad de la libertad, la solidaridad social, no el acatamiento a doctrinas aquiriladas y esterilizadas por agotamiento y la sumisión a jerarquías absolutamente ilegítimas.

Los hombres emancipados del misterio, del milagro, de la desconfianza de sí mismos y la de sus semejantes y en perfecta posesión del concepto de que han nacido, no para morir, según la nefasta síntesis del misticismo, sino para vivir, llegarán a facilitar las condiciones sociales para dar a la vida toda su amplísima extensión.

De este modo, conservando el recuerdo de otras generaciones y otros estados intelectuales como enseñanza y aun como escarmiento, cerraremos el período religioso para entrar de modo definitivo en el puramente natural y racional.

¿Descendemos del mono?

VOTO EN PRO

Este voto es el del profesor americano Mr. Gardner, que lleva su fe en el transformismo aún más lejos que el mismo Darwin.

Este sabio era ya conocido por sus estudios minuciosos de la especie simiesca, hechos en los bosques africanos. Por consecuencia de sus observaciones, el doctor Gardner había pretendido descubrir el lenguaje de los monos, dando así la razón al ingenioso Rvdyar Kipling.

El profesor Gardner persigue ahora el sueño de fundar una verdadera escuela para los monos. Así lo acaba de exponer ante un Congreso de sabios en Nueva York.

Merced a una educación sistemática, seguida pacientemente, se llegaría, según él, a hacer recorrer a los cuadrumanos elegidos en algunas generaciones todas las etapas de la evolución que ha transformado el mono en hombre.

El profesor Gardner insiste en el interés que ofrecería el estudio en estos embrionarios mecanismo mentales de los procesos y de las reacciones de los hechos psíquicos. Así los monos vendrán a ser, por ejemplo, los conejillos de Indias de la psicología.

VOTO EN CONTRA

El doctor Carrel, a quien acaba de serle otorgado un premio Nobel, echa abajo con sus experimentos las teorías del doctor Gardner. Se sabe que el sabio francés se ha especializado en el Instituto Rockefeller, de Nueva York, en el estudio de los tejidos de los órganos y de los miembros. Pues bien; recientemente ha declarado a un periodista americano que los órganos de los monos, aplicados al cuerpo humano, se adaptan peor que los de los corderos, los perros y las vacas.

Si como quiere la ciencia contemporánea, se toma por base todo estudio

comparativo, la formación de los diversos tejidos, de las diversas glándulas, su semejanza, su aptitud para crecer cuando se transfieren a otro ser, se descubre irrefutablemente, según el doctor Carrel, que el hombre no ha podido tener por antepasado prehistórico al mono.

Esperemos ahora la opinión de un tercer sabio.

D. Luis Dieguez Alceiro

ORENSE.—A los setenta y cuatro años de edad ha fallecido el ilustre republicano y notable abogado D. Luis Dieguez Alceiro.

El finado pertenecía al partido progresista y era presidente del Comité provincial republicano.

Gran amigo de D. Manuel Ruiz Zorrilla, representó en las Cortes Constituyentes al distrito de Verín, de donde era natural.

Durante el período revolucionario fué gobernador de las provincias de Orense y de Zamora, pasando luego a ocupar el cargo de fiscal de la Deuda.

Su celo y honradez fueron elogiadísimos durante el tiempo que ocupó dichos puestos, demostrando además su gran inteligencia y sus cualidades de hombre bondadoso y amante de los humildes.

Fiel a los ideales políticos que entonces profesaba, permaneció toda su vida siendo un modelo de consecuencia y un ejemplo elocuente de entereza y amor a la República.

Era querido y admirado por todos en general, y por lo mismo su muerte ha sido sentidísima.

ECOS DE LA PROVINCIA

BELLMUNT.

Acto civil.—El pueblo liberal y republicano de Bellmunt, acaba de demostrar sus sentimientos anticlericales con motivo de haber sido enterrada civilmente la niña Libertad Germinal, hija de los valientes esposos D.^a Asunción Marcó y Tomás Gasó presidente de la Cooperativa Republicana Obrera.

Los restos de tan simpática niña fueron acompañados hasta el Cementerio por todo el pueblo liberal de Bellmunt y seguido por una banda de música a los acordes de la Marsellesa.

El cortejo fúnebre fué una manifestación de duelo tan importante que sirvió de consuelo a la familia de la finada.

Las Srtas. Francisca Más y Manuela Cubells llevaban dos artísticas coronas con las inscripciones siguientes: «Cooperativa Republicana a L. G.» y «A L. G. sus padrinos».

Nuestro amigo y correligionario Juan Bta. Cabré padrino de la difunta, en el Cementerio ante los asistentes al acto, dirigió algunas palabras de agradecimiento en nombre de la desconsolada familia y alentó a los congregados a imitar la conducta de esta en todos los actos.

Asistieron a dicho acto representantes del partido de los pueblos de Masroig, La Figuera y otros.

La Iglesia católica está pirrando de coraje porque desde algún tiempo a esta parte que en Bellmunt se vienen celebrando actos civiles y el cura párroco según ha manifestado públicamente se dá vergüenza de salir a la ca-

lle con la poca ramera de bens y ovellas tiñosas que le siguen.

LA LUCHA envía su pésame más sentido a la familia Gasó por la irreparable pérdida que acaba de experimentar así como también felicita a los valientes anticlericales que saben demostrar que lo son de hecho.

Crónica

En Fraternidad Republicana Radical está ensayándose para poner en escena el día 19 del actual el interesante drama catalán denominado:

ELS VELLS

En el próximo número publicaremos el reparto de la obra entre los que componen la Sección Dramática y nos ocuparemos de esta obra tan importante e interesante.

Esta semana ha llegado del extranjero el estimado correligionario que algunas veces ha publicado sus trabajos en este periódico con el pseudónimo *Guarant*.

Damos la bienvenida a tan estimado amigo y compañero, suponiendo que continuará ayudándonos en nuestra difícil tarea periodística.

Las próximas pasadas fiestas nuestra entidad radical vióse extraordinariamente concurrida.

En la dirección de este periódico tenemos muchas cartas recibidas y que por exceso de trabajo hemos dejado de contestar.

Rogamos a los interesados nos dispensen que lo haremos dentro breves días y complaceremos a todos contestando debidamente las consultas que nos hacen.

El semanario republicano *La Región Cantabra* de Santander dentro breve tiempo aparecerá diariamente. La enhorabuena.

En el próximo número publicaremos un documento dedicado a una personalidad de nuestro partido.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Evolución de los mundos, por M. J. Nergal.

La casa editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna», siguiendo su labor cultural, ha publicado el tomo primero de la «Enciclopedia de Enseñanza Popular Superior», cuya colección constará de 15 volúmenes, que se pueden adquirir separadamente.

«Evolución de los Mundos» es una exposición hábilmente hecha de la formación de nuestro sistema solar, de donde se deriva cual ha podido ser la formación de los otros sistemas siderales.

La teoría de la nebulosa que dió origen a los mundos de hoy, está expuesta con claridad, sin empaque científico que no es asequible a todos.

Obra de vulgarización astronómica, se distingue por su sencillez y claridad de lenguaje. Un tomo encuadernado en tela 2 pesetas.

La mejor Perfumería y la más barata es LA FINURA

REUS. - Calle Llovera, números 54 y 56. - REUS

REUS. - Calle Llovera, números 54 y 56. - REUS

LA MODERNA GRAN TIENDA DE GORRAS CAMILLA GIVERNAU

Calle Llovera (Padró), número 24. - REUS

Especialidad en la medida : : Gorras para colegiales y toda clase de uniformes Grandes novedades para la presente temporada

No equivocarse - Llovera, 24. - REUS

SASTRERÍA

LA NUEVA

= DE =

DOMINGO PUEYO

GÉNEROS SUPERIORES DEL PAÍS Y EXTRANJERO

TRAJES Y ABRIGOS A PRECIOS BARATÍSIMOS

ELEGANCIA - PERFECCIÓN - ECONOMÍA

Arrabal Alto de Jesús, número 27, tienda. - REUS

Sidral Teixidó

(NOMBRE PATENTADO)

¡¡OJO!! La única casa que sirve en Reus el verdadero SIDRAL, es L'ESQUELLA. - Plaza de Prim, núm. 3.

¿Queréis apagar la sed?

¿Queréis comer a gusto?

¿Queréis digerir bien?

Tomad el SIDRAL legítimo

Es refrescante, aperitivo, digestivo, antivomitivo y desinfectante gastro-intestinal. Por su pureza y efectos, supera a todas las magnésias extranjeras, y es indispensable a los veraneantes, viajeros y excursionistas.

Unico depósito y despacho en Reus:

CASA ESQUELLA

Todo SIDRAL que no proceda de este depósito y no sea servido en vasos de la casa. Teixidó, ES UNA FALSIFICACION.

DISPONIBLE

Maquinas de coser "NOTHMANN"

Máquinas de bordar y hacer calcetas. Máquinas de escribir, bicicletas, etc., etc. Taller de reparaciones de todo sistema de máquinas.

JUAN GAYA SOLÀ

Mercedería, 14. - REUS

Fábrica de pianos manubrios, teclado y armoniums, de D. Jaime Gallart, Calle San Joaquin, 11.-Reus

En mi casa se hallan siempre pianos de alquiler, nuevos y usados, de los modelos más perfeccionados, ejecutando piezas, las más modernas de la última creación, desde 15 a 60 pesetas mensuales por arriba (según el piano). Mis pianos tienen la ventaja, que durante el alquiler si algo sucediera, la Casa responde de mantener el piano en buen estado durante el alquiler arreglándolo gratuitamente, si no pasa de 20 kilómetros del radio de Reus, del contrario se abonarían la mitad de los gastos, pasando de 20 kilómetros. La Casa no responde de los aarreos, de ida y vuelta, obligando, que se le devuelva a domicilio el piano después del tiempo pactado. Ventas al contado.

Se cambiaa cilindros, colocando las piezas a gusto del consumidor, a escoger, tanto en flamenco, como en brillante. Se hacen reparaciones por importantes que sean, y se construyen pianos, sobre dibujo, a los modelos de la Casa, garantizados por 10 años de todo efecto de construcción. Reparaciones en pianos de teclado y manubrio, armoniums y órganos, por grandes y complicados que sean, tanto en teclado, como automáticos y flauta limitada en violín y clarinete. Se compran pianos de lance de todos los modelos. Cambios y representaciones de las marcas más acreditadas y conocidas del mundo.